

## "L'histoire oubliée du projet de Communauté politique européenne" dans Communauté européenne (Août-Septembre 1968)

**Légende:** Le 31 août 1954, l'Assemblée nationale française rejette l'examen du Traité instituant la Communauté européenne de défense (CED), entraînant du même coup l'abandon du projet de Communauté politique européenne (CPE). En 1968, le journaliste fédéraliste Jean-Pierre Gouzy passe au crible les raisons de cet échec.

**Source:** Communauté européenne. dir. de publ. Fontaine, François ; Réd. Chef Chastenet, Antoine. 08.-09.1968, n° 121-122. Paris: Service d'Information des Communautés Européennes. "L'histoire oubliée du projet de Communauté politique européenne", auteur:Gouzy, Jean-Pierre , p. 28.

**Copyright:** Libre reproduction, mention d'origine obligatoire.

**URL:**

[http://www.cvce.eu/obj/l\\_histoire\\_oubliee\\_du\\_projet\\_de\\_communaute\\_politique\\_europeenne\\_dans\\_communaute\\_europeenne\\_aout\\_septembre\\_1968-fr-56eec056-57b9-4c54-9397-886efea64b65.html](http://www.cvce.eu/obj/l_histoire_oubliee_du_projet_de_communaute_politique_europeenne_dans_communaute_europeenne_aout_septembre_1968-fr-56eec056-57b9-4c54-9397-886efea64b65.html)

**Date de dernière mise à jour:** 18/12/2013

## L'histoire oubliée du projet de Communauté politique européenne

[...]

### Morale d'une aventure

Les projets de communauté politique européenne de l'Assemblée *ad hoc* soulevèrent des polémiques passionnées dans certains milieux européens et parmi les fédéralistes, mais la littérature politique contemporaine aux événements relatés dans cet article montre que l'opinion a pratiquement connu ce vaste débat sous le seul aspect des polémiques autour du réarmement allemand et des vertus contestables de la Communauté européenne de défense. Nous serions curieux, en effet, de savoir qui, aujourd'hui, en dehors des cercles d'initiés ayant suivi de près les péripéties de la construction européenne voici quinze ans, connaît l'épisode politique que nous venons de rappeler sommairement, non pour porter ici un jugement mais pour cette raison simple qu'il ne paraît guère dans l'esprit des « Européens » d'aujourd'hui avoir même existé.

Si nous avions à cet égard à rédiger quelque traité, nous pourrions, à la manière de Saint-Simon qui titrait jadis son plan d'États-Unis d'Europe « *De la réorganisation de la société européenne ou de la nécessité de rassembler les peuples de l'Europe en un seul corps politique, en conservant à chacun son indépendance nationale* », parler de l'histoire introuvable d'un « *projet malheureux de statut européen qui subordonnait les communautés de la première génération à un pouvoir civil européen émanant des états et de la représentation populaire* », et qu'il convenait d'écrire pour éclairer certains événements qui s'ensuivirent.

Jean-Pierre Gouzy